
来自全球生物技术工业组织 （!"#）
数据显示，中国处方药市场预计将以 $%&

的年复合增长率增长。去年，中国处方药
市场规模为 '() 亿美元，预计到 $*$* 年

达到 +,-*亿美元。
在日前举行的第三届!"#中国生物产

业大会上，!"#总裁兼首席执行官格林伍
德表示：中国生物技术市场正在稳步增
长。无论是市场销售额还是利润，都在以
两位数的速度迅速提升。!"#在中国生物

技术产业崛起的过程中
扮演着重要角色。

来自 《中国肿瘤登记年报》 显示，
我国平均每天有 !""#人新发癌症，按照
目前人均期望寿命计算，我国居民一生
罹患癌症的概率是 $$%，即每 " 人中就
有 &人可能罹患癌症。

在近日举行的“认识癌风险，提升
防御力”全民癌症风险管理宣传计划启
动会上，国家卫计委宣传司司长、中国
健康教育中心主任毛群安提出，当前癌
症高发与公众缺乏防癌意识及技能之间

存在巨大落差，应积极推广“防癌综合
力”的概念，即通过掌握正确的防癌知
识，并整合财力、医疗等癌症防御资源，
达到降低患癌风险，减轻癌症给个人及
家庭带来的经济、心理等打击的目的。

目前，我国民众患癌高风险问题日
渐突出。据介绍，一项旨在向公众普及
防癌知识的全民癌症风险管理宣传计划
已经启动。该计划为期 ' 年，将开展
“公众防癌意识指数”调查，组织专家编
写公众癌症健康教育核心信息；在全国
范围内开展癌症风险管理教育行动，普
及癌症健康教育核心信息。

该计划由中国健康教育中心指导，
中国太平洋人寿保险股份有限公司协办，
零点研究咨询集团执行“公众防癌意识
指数”调查。它将引导公众树立正确的
防癌意识，帮助公众掌握防癌知识、提
高防癌技能，从根本上降低癌症的发生
率，减轻癌症给个人、家庭和社会带来
的损失。

这是“行履高洁”“自守以正”的明诗文

家、成化状元吴宽 （!"#$%!$&"） 自题“亦乐

园”联。吴宽官至礼部尚书，谥文定。著有《匏

翁家藏集》）

上联的“心源”，犹心性。佛教谓心为万法

之源，故称。金·王颐中编集的《丹阳真人语录》

云：“清静者，清其心源，静其气海。心源清则

外物不能挠，故情定而神明生焉。气海静则邪欲

不能干，故精全而腹实矣！是以澄心如澄水，养

气如养儿”。如何修养心源呢？要如同水一样。

上善若水，汲取水之德性和灵性，能顺应自然，

应其自然。老子言：“上善若水，水善利万物而

不争，处众人之所恶，故几于道。居善地，心善

渊，与善仁，言善信，政善治，事善能，动善

时。夫唯不争，故无尤。”（《老子》第八章）养

心源也要心如止水，澄心如澄水。固守正道，不

为世俗利害所动。这样，方能澄心遣欲，万缘不

染，神气冲和，体静心清。

下联的“羲经”，即 《易经》 的别称。相传

三皇之一的伏羲始作八卦，故名。《易经》是中

华民族智慧的结晶，是中国传统的“五经”之

一，是中国文化的源头，蕴藏着丰富的养生智

慧。读羲经有何感受呢？可以用“如坐春风”来

概括。即如同聆听良师的教诲或与品德高尚而有

学识的人相处并受其熏陶一样。

养心源如澄水一样清静，读羲经有如坐春风

的感受，必有助于人们养德养神与养气。
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本报记者 喻京英

北京一家医院的妇产科大
夫查房时看见几件事，感触颇
深。
小赵剖宫产后'天了，大夫去

看她，她乳房涨奶，大夫说快抱孩
子吃奶吧。小赵说昨夜折腾了一宿，
孩子就是不吃。原来产后第一天孩
子哭闹，请来的月嫂就给孩子喝了奶
粉，夜里孩子安静了，月嫂也就呼呼
大睡了。此后孩子产生乳头错觉，只要
吃奶头孩子就哭闹，小赵只好把奶用吸
奶器挤出，放进奶瓶给孩子吃。月嫂说，
孩子不认妈妈的奶头，孩子只愿意吃奶瓶
嘴。
小张产后(天，查房时看到月嫂在指手

画脚，让产妇在病房里溜达。大夫说应尽量
让产妇休息，适当活动。月嫂说这样活血，
遛遛没关系。还告诉护士别多管闲事，这是我
们家的事。
月嫂，顾名思义是在做月子期间的帮工。但

现在由于市场需求较大，已把月嫂炒成产后不可
缺少的人才。由于现在产妇“!)后”多、独生子女
多，愿意亲力亲为照顾孩子的少，认为请人照顾孩
子理所应当。
这位大夫认为，月嫂工作只有一个月的时间，

因此大部分对孩子没有长远规划，缺乏爱心，只是完
成任务挣钱走人，其工作只是商业行为。月嫂这个职
业出现已近&*年，已培养出一些素质较差的“月嫂油
子”。做父母的应该辛勤付出，其他任何人都不能够替
代父母给予孩子爱和亲情。

新妈妈需要的是别人相信她的哺乳能力，而不是怀疑；
需要的是鼓励她和宝宝相处，而不是造成分离；需要的是多
些帮手，而不是来取代她的部分甚至全部的哺乳义务。即使一
个再有经验的月嫂，也不能替代妈妈的作用。
有专家指出，目前，京沪等地出现天价月嫂，其月工资最

高已超&+"万元。一个似乎很有经验的月嫂，成了许多年轻妈妈的
靠山，这可能潜存着一些问题，甚至会影响亲子关系的建立。
妇产科医生说，如果婴儿出生&周内喝了配方奶，不但破坏了宝

宝的肠道完整性，而且改变了肠道的酸碱度，导致婴儿肠道内的菌群失
调。因此，哪怕每天只加一次少量的配方奶，也会改变宝宝的胃肠道菌群；
哪怕只加一次配方奶，之后即便全部母乳喂养，也要花,至(周的时间才能
恢复原来有益的菌群环境。同时，夜间哺乳对婴儿很重要，对新妈妈的产奶
量也很重要，如果宝宝不能及时吸吮乳房，乳房就会自动下调产奶量。
通常来讲，月子里的婴儿每二三小时就需要吃一次母乳。如果用大

量配方奶，让宝宝吃足睡长，这不但对宝宝的肠胃是额外的负担，而且
也加重了宝宝肾脏等器官负担。

对新生儿的养育目标难道就是让宝宝安静入睡不哭闹吗？专家说，孩
子哭闹是正常的，宝宝通过频繁的哭闹和吸吮，帮助妈妈下奶。而宝宝
和妈妈接触实质是爱的交流。

对于一边喊着“请不起”月嫂，一边又“非请不可”的家庭，
育儿专家建议，需理性对待。

月嫂平日工作确实很辛苦，从进住雇主家第一天开始，就处于
随时待命的状态，没有固定休息时间，,(小时都要照看孩子和产
妇，不能出半点问题。因此，月嫂工资相对高一些也是合理的。
另一方面，年轻的父母也不要对生孩子、带孩子太过于紧张，其
实，带孩子并没有想象得难，以前很多父母生好几个孩子没有月
嫂，一样抚养长大。所以，只要用平常心、爱心，科学照看母
婴，相信都不会有大问题。

育儿专家指出，在日常工作中曾见到有的月嫂把自己能
做多少道菜作为主要特长介绍，但在病房中对出生!小时
的孩子不喂奶，问其原因是孩子睡着了就不
饿。这样缺少专业知识的月嫂居然自称
是高级月嫂，费用还不菲。稍有常
识的父母敢用她吗？

好月嫂到底应该是什么
样？专家表示，所谓好月
嫂，应该能够掌握产妇及
新生儿的特点，能分辨正
常、异常情况，对一般异
常情况能做出常规处理。
一个好月嫂应充分了解
产妇及新生儿的特点，
并具有一定的理论知识，
能正确指导母乳喂养日
常生活照料。

多数人在选月嫂时爱
问“看过几个孩子”、“做过
几年月嫂”。专家说，这个问
题其实没有任何参考价值，因
为她说的话都无从考证。有的
人认为，看月嫂有没有资格证是
个办法。其实，拿着高级月嫂证却不
会给孩子喂奶的大有人在。
现在月嫂市场非常
不规范，有些
月嫂证花
钱就可
以 办
到。

产妇两多一少缺经验

依赖月嫂影响亲子关系

链接!!!

如何挑选合适的月嫂？
选择一名好的月嫂，直接关系到宝宝

和新妈妈的身心健康。

首先，雇请月嫂要通过正规的机构与途径，

如医疗保健机构和家政服务有限公司。现实生活

中，很多月嫂是未从事过卫生工作的女性，只经过

短期“产期保健”、“新生儿期保健”业务培训。总的

来讲，月嫂必须身体健康，有爱心、耐

心，有产后护理技能和带孩子的经验，

同时还要有一定的知识水平和接受新

知识的能力。

其次，在雇请月嫂之前，可从实际工

作出发提些必要的问题，比如：您带过多

少宝宝，都做哪些工作，宝宝吃奶开始吃多

少，一周后吃多少，给宝宝洗澡的细节等等。看月嫂

是否好，除了技术，还要看人品，这个很重要。

好月嫂应该是什么样
章琦得过两次癌症，每一次都是在接受了西医的手

术治疗后，放弃了继续放化疗，转而采用中医和自然疗
法进行保守治疗。
“人家说我越活越年轻了”，在近日主办的“首届国

际健康论坛”上，作为主持人之一的中国发展研究院执
行院长、联合国世界和平基金会世界自然医学组织名誉
主席章琦先生精神抖擞，用自己的亲身经历阐述了中西
医融合的重要性。事实上，在这次由 -**多名中外专家
出席的论坛上，“未来医学一定是现代医学与传统医学
相互借鉴、融合发展”的观点几乎成了论坛的共识。
“不能让现代医学独占鳌头，要建立多元并存的医

学。”中华医学会医学伦理学会分会主任委员杜治政教
授认为，现代医学发展至今，出现了很多问题，这些问
题，都需要融合传统医学去解决。杜治政说，现代医学
把人体当机器，把疾病看作是局部的细胞病变，由此形
成了一个固定的诊疗模式———医生等候疾病的发生，寻
找特殊病因，采用手术等手段针对性地治疗。然而，导
致的结果是，既无法消除病因，也无法根治疾病，更无
法预防疾病的发生。
“因为现代很多疾病并非单因单果，而是病因多元，

涉及整体全身、贯穿生命全过程。”杜治政提醒，忽视
这一现实，追求医学像物理化学一样具备科学性是难以
成功的，甚至是有害的。医学很大程度上具有经验性
质，只能是走一步看一步。认为医学是万能的，这是造
成过度医疗、社会对医学对医生有误解有怨气的原因之
一。医学的本性和特点应该是科学性与非科学性并存
的，人类应该善待医学中经验和人文的部分。

哈佛大学医学院全球健康经济和社会变革项目主任
卢春玲认为，促进健康的新方向应该是预防，是“上医
治未病”，是中西医的融合发展。如果按现有医疗体制
仅仅是着重于对治病的投入，钱可以无限地花下去，但
并不能带来健康。

未来医学是融合的医学
余易安

随着治疗股骨头坏死手段的丰富，
现在的骨坏死已经不像以前人们认为
的那样可怕了，所有的骨坏死均可治疗
并得到改善。在近日举行的国际骨坏死
和髋关节疑难疾病保头治疗研讨会上，
中日友好医院骨坏死与关节保留重建
中心主任李子荣表示，股骨头坏死长期
以来被称为“不死的癌症”，而目前所有
的骨坏死都可治并即将可防。

李子荣说，骨坏死很难早期发现，
一旦出现疼痛等症状一般都已是中晚
期，而使用大量激素、长期酗酒、外
伤是最常见的三大原因。因此，专家
提醒，长期酗酒和使用激素者应该定
期去医院做相关检查，以便早期发现
股骨头坏死。

李子荣介绍说，目前，中日友好
医院已经创建了股骨头坏死的新的分
型，依据不同分型，可对股骨头坏死

患者制订个体化的、科学的、保存患
者自身关节的治疗方案。目前研究人
员正在进行动物试验研究利用中西药
对抗因为激素导致的病变风险，未来
有望应用于临床。这也就是意味着骨
坏死将可防。

骨坏死并没那么可怕
文 心

第二届国医大师评选启动
本报电（记者喻京英）由人力资源和社会保障部、国家卫生和计

划生育委员会和国家中医药管理局共同组织的第二届“国医大师”评
选近日启动，本次评选将在全国范围内评选出 '*名“国医大师”。

此次评选将更加注重面向基层和临床一线，并适当放宽了从业年
限。推荐人选除了应具有良好的政治素质、较高的医德医术和学术水
平外，一般应为省级名中医或全国老中医药专家学术经验继承工作指
导老师，从事中医临床或鉴别、炮制等中药临床使用相关工作 "*年
以上，具有主任医师、主任药师或同等专业技术职务。

中德协作签署开发抗癌新药
本报电（仇萦）德国制药企业默克雪兰诺近日在京宣布，与百济

神州（北京）生物科技有限公司共同签署合作协议，共同开发一款实
验性癌症药物———./01/2/3,4*。

据介绍，./01/2/3,4*是一种有效治疗癌症的多聚二磷酸腺苷核
糖聚合酶抑制剂，目前处于临床前开发阶段。此次合作是双方公司继
今年 " 月共同签署合作开发 ./01/2/3,!' 协议后的再度携手。根据
协议，两种药物在中国的开发和商业化由百济神州负责，而在全球其
他地区则由默克雪兰诺负责。

西安杨森在华建全新生产基地
本报电（吴惠萍）西安杨森制药有限公司近日与西安高新技术产

业开发区签订谅解备忘录，将投资兴建占地 ,5+- 万平方米的大型生
产基地，使其成为该公司供应链在亚洲的创新枢纽，从而更好地满足
中国和其他新兴市场不断增长的需求。

近日，由军事医学科学院卫生装备研究所研制的现代化应急流动

医院安全跨越 5***多公里，成功交付给西藏阿里、昌都地区卫生局

并完成使用培训工作，投入运行，有效增强了藏区应急医疗救助力

量。 沈基飞 赵 熙摄

三套应急流动医院交付西藏

养心源如水里
读羲经春风中

中国处方药市场增长迅速
子 轩

国人罹患癌概率!!"

需提升防御力
顾小亚
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